

CELIV

Centro de Estudios Latinoamericanos
sobre Inseguridad y Violencia

Crimen sin castigo: Entendiendo la impunidad relacionada al crimen organizado

Croci, G., Britto, S. y Perez, G.



Resumen

Documento de Trabajo Nro. 009. Agosto, 2025 ISSN 2591-6246

UNTREF

UNIVERSIDAD NACIONAL
DE TRES DE FEBRERO

Resumen

Esta investigación aporta al campo aún poco explorado de la impunidad en el contexto del crimen organizado, examinando sus impulsores sistémicos: la ausencia del Estado, la corrupción institucional y la ineficacia de los sistemas de justicia penal. A través de análisis de regresión en panel, se exploran las relaciones entre estos factores y la impunidad, entendida como el fracaso en responsabilizar a los perpetradores mediante mecanismos penales, civiles o administrativos. Los hallazgos muestran que las deficiencias en la provisión de servicios públicos (como salud, educación y seguridad) se asocian significativamente con mayores niveles de impunidad, al generar vacíos de poder que el crimen organizado aprovecha para consolidar formas de gobernanza paralela. Asimismo, se observa que la solidez de los sistemas penitenciarios guarda una correlación negativa con la impunidad, lo que resalta la relevancia de instituciones seguras y rehabilitadoras para interrumpir redes criminales dentro y fuera de las prisiones. Finalmente, la corrupción en cuerpos policiales y legislativos intensifica el problema: en el primer caso, al socavar investigaciones y facilitar la connivencia con organizaciones delictivas; en el segundo, al generar vacíos legales y bloquear la supervisión judicial. En conjunto, los resultados evidencian cómo la interacción de estas debilidades sistémicas sostiene tanto al crimen organizado como a la impunidad, y subrayan la urgencia de reformas integrales orientadas a fortalecer las instituciones estatales y garantizar la rendición de cuentas.

Palabras clave: Impunidad, Crimen Organizado, Justicia Criminal

Autor de correspondencia: Gonzalo Croci

Croci tiene doctorado en Ciencias de la Seguridad y el Crimen por el Instituto Jill Dando de la UCL. Es profesor invitado en la Hertie School of Governance en Berlín, profesor en la Universidad ORT Uruguay y senior fellow en el Centro de Estudios Latinoamericanos sobre Inseguridad y Violencia (CELIV) en Buenos Aires. Su investigación se centra en comprender las dinámicas del crimen organizado y los mercados ilegales, así como en mejorar el diseño e implementación de políticas públicas de seguridad. Es consultor habitual en temas de crimen organizado para varias organizaciones, como el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), la Oficina del Alcalde de Londres para la Policía y el Crimen (MOPAC), la Iniciativa Global contra el Crimen Organizado Transnacional (GI-TOC), entre otras.

ORCID: 0000-0002-7399-1007

Correo electrónico: Gonzalo.croci@gmail.com

Afiliaciones:

-UCL Jill Dando Institute of Security and Crime Science: 35 Tavistock Square, Londres, WC1H 9EZ, Reino Unido.

-Universidad ORT Uruguay: Bulevar España 2633, 11300 Montevideo, Uruguay.

-Centro de Estudios Latinoamericanos sobre Inseguridad y Violencia (CELIV), UNTREF: Juncal 1319, Buenos Aires, Argentina.

Autor: Sergio Britto Lima

Britto Lima tiene maestría en Política Comparada y Economía Política Comparada por la London School of Economics and Political Science (LSE), y una licenciatura en Relaciones Internacionales por la Pontificia Universidad Católica de Río de Janeiro (PUC-Rio). Cuenta con más de 10 años de experiencia asesorando a agencias gubernamentales y al tercer sector en temas relacionados con la planificación e implementación de estrategias y proyectos orientados a optimizar la prestación de servicios y fortalecer la efectividad de las políticas públicas. Desde 2019, Sergio se ha enfocado principalmente en proyectos dedicados a comprender mejor las dinámicas y determinantes del crimen y la violencia en

América Latina y el Caribe, así como en mejorar el diseño de políticas públicas de seguridad ciudadana y justicia, incorporando evidencia relevante en los procesos de toma de decisiones. Es consultor habitual de la División de Seguridad Ciudadana del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) (ICS/IFD).

ORCID: 0009-0003-6015-1310

Correo electrónico: sergiobrittol@hotmail.com

Afiliaciones:

Banco Interamericano de Desarrollo. 300 New York Ave NW, Washington, DC 20577. Estados Unidos.

Autor: Guzmán Pérez

Guzmán es Licenciado en Estudios Internacionales por la Universidad ORT Uruguay. Es Asistente de investigación en la Universidad ORT Uruguay y presta servicios de consultoría al Programa de Estado de Derecho del Diálogo Interamericano.

ORCID: 0009-0008-3531-564X

Correo electrónico: guzmanperezamm04@gmail.com

Afiliaciones:

Universidad ORT Uruguay: Bulevar España 2633, 11300 Montevideo, Uruguay.